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人算什麼 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        相信我們在過去的生活中，一定都聽過一句話叫做人定勝天，這句話在過去的年代一直是人類所深信不疑的，即便到現在我相信還是

有許多人抱持著這樣的信念。因為這句話不管是在書本、電影或新聞裡面我們還是都常常可以看到與聽到。 

        我們教會有很多喜歡登山或踏青的兄姊，不知道當我們站在山頂看著一望無際的景象的時候，我們心裡所想的是什麼？當我們晚上在

山上看著璀璨的星空，我們心裡想的又是什麼？而真正上過太空，真正觀看過這個浩瀚的宇宙的太空人，他們心裡所想的又是什麼呢？ 

        1968年阿波羅 8號太空船繞著月球作初步偵察時，三位太空人帶備了聖經，並在太空朗誦讀了創世記第一章，讓世人知道起初上帝創

造天地。返回地球後發行了一枚紀念郵票。構圖裡有地球和月球，中間就印上創世記這段經文的主要部分。 

        隔一年，1969年阿波羅 11號在登陸月球的時候，三個太空人在踏上月球土地的時候，一起朗誦了一篇詩篇，就是我們今天的詩篇第

八篇，並且把詩篇第 8篇用微型攝影，錄成一個小膠卷，放在一個密封的小瓶子裡面，然後將經文留置在月球上。當他們結束任務返回地

球，接受媒體記者訪問的時候，裡面一個太空人艾德林便用詩篇 8:3-4來作為登月成功的感想。 

        我們今天就要一起從以下幾點來看這篇美麗的詩篇所描述的上帝與在上帝眼中的我們： 

一、上帝的榮光 

        我們在詩篇第一、二篇看到義人的路不易走，但因著恩典，我們能邁步向前，而惡人則最終得到滅亡；詩篇第三篇開始講到很多艱

難：大衛犯姦淫所生的兒子死亡；自己的兒子暗嫩傷害妹妹；暗嫩被押沙龍所殺；之後大衛又被押沙龍逼迫，家破人亡，從第三篇到第七

篇連續幾篇詩篇都是呼求上帝憐憫與拯救的詩篇。 

        直到第八篇他跳出了自己框框，我們看到大衛有一個極大的轉變，大衛不再專注在他的困境、不再因被追殺而失志，也不是求上帝紀

念他的苦難，而是重新看見上帝。 

        當大衛抬頭仰望星空的時候，透過上帝在天上所鋪設的榮耀，看見上帝的權能和偉大，重新記起上帝的名字是何等的尊貴威嚴 

        所以他在 8:1說，耶和華─我們的主啊，你的名在全地何其美！你將你的榮耀彰顯於天。大衛在這句經文中，讚美上帝的名是配得尊

崇與高舉的，因為耶和華的名是自有永有、永恆存在，也是與以色列人立約的名字，表明耶和華是那位信實、守約、施慈愛的上帝，也表

示祂不只是以色列人的主，同時也是全地的主、萬百姓的主。 

        大衛在苦難中放下自己的艱苦轉回讚美上帝，所以他重新看見上帝的榮耀。親愛的弟兄姊妹，我們也要如同大衛一樣，不要被眼前的

困境蒙蔽，不要只看著我們自己的困難，我們要在我們現在的環境中，重新看見上帝的偉大。我們要怎麼做呢？就是讚美，讚美能幫助我

們跳出困局，重新跟上帝連結，讓我們因著上帝的偉大而勝過目前的困難，千萬不要停留在限制裡面，我們最大的問題往往都是把困難放

大，而把上帝縮小了。  

        而上帝的榮光不只是祂的名遍滿全地、高過諸天，同時也藉著軟弱來彰顯能力，如同 8:2說，你因敵人的緣故，從嬰孩和吃奶的口

中，建立了能力，使仇敵和報仇的閉口無言。仇敵相比於嬰孩，明顯是強壯相比於軟弱，嬰孩和吃奶的是何等的幼嫩，何等的軟弱無力，

他們不能自立，也幫不了自己，他們其實是一無所有。然而，上帝的榮耀恰巧在這種違反世人常識和理智的中間得到彰顯。上帝就是這麼

奇妙，常藉這些軟弱無能的人去完成大事。 

        如同摩西與法老的對比，法老在當時強大的埃及手握生殺的權柄。然而，嬰孩摩西的出生，將注定戰勝法老的權勢，而且嬰孩摩西得

以脫離法老的手，是借助於三個柔弱的女性，摩西的母親、摩西的姐姐、法老的女兒，上帝的權能就在這些軟弱的人中間得到顯明。 

        也如同上帝藉著還是孩子的撒母耳，讓祂的啟示重新回到以色列人中間，後來又藉著撒母耳结束黑暗的士師時代，膏立了以色列的兩

代國王。後來上帝也藉著一個無名的小女子，引導亞蘭的元帥乃縵成為認識且敬畏上帝的人。 

        所以親愛的弟兄姊妹，不要輕看我們自己，我們雖然卑微，但我們要在卑微中看見上帝的奇妙與作為，我們雖是軟弱的器皿，但上帝

的能力就在我們的軟弱中顯明出來，我們的軟弱就讓上帝的能力在我們的身上顯得完全。如同哥林多前書 1:27-28說，上帝卻揀選了世上

愚拙的，叫有智慧的羞愧；又揀選了世上軟弱的，叫那強壯的羞愧。上帝也揀選了世上卑賤的，被人厭惡的，以及那無有的，為要廢掉那

有的。 

        我們要記得，我們雖然是土做的器具，但是在我們的裡面有上帝的榮光，哥林多後書 4:7這樣說，我們有這寶貝放在瓦器裡，要顯明

這莫大的能力是出於上帝，不是出於我們。 
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二、上帝的恩典 

        在接下來第三節到第八節的經文中，我們可以看到上帝對我們的恩典，而第一個恩典就是上帝的眷顧，如同 8:3-4所說的，我觀看你

指頭所造的天，並你所陳設的月亮星宿，便說：人算甚麼，你竟顧念他？世人算甚麼，你竟眷顧他？ 

        著名的德國哲學家康德曾說：「有兩件事物越思考就越覺得震撼與敬畏，那便是我頭上的星空和我心中的道德準則。」雖然人是如此

的微不足道，但人的罪性卻常常讓我們驕傲。我們會不會在禱告得不到回應的時候就埋怨上帝？我們會不會在上帝已經指明我們當行的道

的情況下仍然要偏行己路呢？我們會不會總是希望上帝按著我們所想要的成就呢？ 

        有時候不只是我們自己的驕傲，我們也常常會在驕傲中看到別人的軟弱，如同約伯記 15:14說，人是甚麼，竟算為潔淨呢？婦人所生

的是甚麼，竟算為義呢？當我們越專注在自己，我們就越驕傲，這個時候再看看身邊的弟兄姊妹，就覺得怎麼看不見上帝的榮美、憐憫和

慈愛，我們很容易就因為這樣而跌倒。 

        親愛的弟兄姊妹，我們必須停止這樣的思想，當我們總是看著自己的時候，我們就只會看見自己，而看不見其他的人事物，當我們常

常注意我們自己的感覺的時候，我們往往忽略了還有更重要的事情。 

        只有當我們如同大衛舉目望天，在浩瀚的宇宙中，才感覺我們渺小的如同海邊的一粒細沙，只有在這個時候，我們才能開始去體會我

們是一個人，是一個上帝所創造的人。當讓我們的眼目總是看向那個榮耀的主的時候，我們才能用相同的眼光看我們周遭的人，我們才不

會因著人而跌倒。 

        世間人是甚麼，能算做清氣啊？婦人人所生的是甚麼，能算做公義嗎？但是上帝卻不在乎人的渺小與不義，反而眷顧我們這渺小的人

類，眷顧在原文裡面是記得的意思，意思是上帝記得我們。上帝記得我們每一個人，在出埃及記 33章上帝說，他照我們的名認識我們，

在約翰福音 10章，主說他隨名叫自己的羊。 

        親愛的弟兄姊妹，不管你在什麼景況裡面，上帝記得你，那位愛我們的主，單單為你而來，從來不曾離開過你。如同經文說，世間人

是甚麼，你想念他？人之子是甚麼，你眷顧他？我們都是上帝所記得的人，上帝不只在順境中記得你的喜樂，在成功中記得你的成就，同

樣，在困境中上帝記得你的苦難，在患難中上帝記得你的艱難，在孤單中上帝記得你的寂寞。 

        而那些因著人的軟弱而跌倒的弟兄姊妹，我們也同樣要記得，我們要注視的永遠都不是人，我們要看的也同樣不是自己，我們要看的

只有那位為我們排設一切，單單記得我們、眷顧我們的上帝，在上帝的恩典面前，這些傷害又算什麼呢？不要因人的問題而遠離了這位愛

你的上帝，畢竟人算什麼？ 

        哈佛大學有一座建築，是哈佛大學哲學系大樓，這棟大樓建於 1900年。當初設計時在大樓的頂端要有一行題字。有人建議採用古希

臘哲學家普羅達哥拉斯的名言：「人是萬物的尺度。」但當時的哈佛大學校長堅持以詩篇 8:4作為哲學研究的提醒。一直到今天，哈佛大

學哲學系大樓的頂端仍然是這句尊主為大的金句，世間人是甚麼，你想念他？人之子是甚麼，你眷顧他？願意我們也同樣被提醒，尊主為

大，不要忘記上帝對我們的心是愛與恩典。 

        最後，用以賽亞書 49:15-16與大家一起思想上帝的愛，婦人焉能忘記她吃奶的嬰孩，不憐恤她所生的兒子？即或有忘記的，我卻不忘

記你。看哪，我將你銘刻在我掌上；你的牆垣常在我眼前。 


